

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.  
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Para todo lo relacionado con el periódico dirigirse al apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Redacción y Administración,  
300 varas al Sur de la Dolorosa y 325 varas al Este

Año IV

San José, C. R., 21 de Noviembre de 1913

Núm. 198

Relojería Suiza  
DE  
Alcides Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas  
**PRECIOS MODICOS**

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRFAO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,  
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

## Almacén de muebles

de Fernando Hernández

### Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

### Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES  
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u., contado,  
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

## Monumento a Cristóbal Colón Lista

de las personas que en cada provincia integran los comités de propaganda para la erección del monumento a Cristóbal Colón en nuestro puerto del Atlántico.

San José

Don Roberto Brenes Mesén, don Ruperto Sáenz, don Claudio González Rucavado, don Modesto Martínez, don Eduardo Garnier y don Ernesto Martín.

Alajuela

Don Félix Noriega, don Carlos Calvo Fernández, don Ricardo Castaing, don José Figueredo, don Elías Salazar y don Gonzalo Sánchez Bonilla.

Cartago

Don Juan A. Bonilla, don Marcelino Calderón, don Manuel J. Jiménez, don Félix Mata Valle, don Arturo Volio y don Alberto Pacheco.

Heredía

Don Ramón Matías Quesada, don Carlos Gagini, don Luis Felipe González, don Carlos Lizano U., don Alberto Sáenz y don Luis Dobles Segreda.

Puntarenas

Don Adán Peralta, don Pedro Rosés, don Teodomiro Acuña, don Diego Chamorro, don Héctor Guevara y don A. Boza Mc. Keller.

Limón

Don Teodoro H. Mangel, don Carlos Valenzuela, don Andrés Borezone, don Fulgencio Campos, don Enrique Nazari y don Frank Maduro.

Guanacaste

Don Francisco Faerron, don Rafael Rivera, don José Esquivel, don Francisco Mayorga Rivas, don Manuel Vega y don Alejandro Salazar.

NOTA: A estos comités, pueden enviar sus contribuciones las personas que simpatizan con la idea.

Espacio reservado para la

SASTRERIA GONZALO ARTAVIA

C. MANGEL Y Ca.

A los zapateros

En la Manufactura de Calzado se necesitan montadores de calzado fino pagándoles los precios acostumbrados pues nunca se han alterado.

Para ser admitido es indispensable proveerse de buenas recomendaciones.

San José, Octubre 29 de 1913.

Electricidad



Mecánica

LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

## CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

## DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacifico  
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

# LA FUSION

Ya tiene el país la confirmación de la fusión del duranismo y del civilismo. ¡Fusiones, fusiones! Novedad ninguna, alarma sin causa. Nuestra prensa, nuestros propagandistas ¿no dijeron desde hace meses, por alto y por bajo, que el duranismo y el estigmatizado civilismo eran simplemente ramas de un mismo tronco enfermo de la sociedad costarricense?

Se ha comprobado una vez más, que el Partido Republicano no necesita recurrir a la calumnia para exhibir a sus enemigos y bajarlos del pedestal de cartón en donde se han subido.

Ahí tenéis la majestad del Olimpo capitulando a los pies del tirano de los doce años. ¡Extraña capitulación! Ahí tenéis al Olimpo rindiendo tributo a Rafael Iglesias Castro ¡Extraño servilismo! Pero, fuera extrañezas, que no ignora Costa Rica quiénes han sido sus verdugos, y ahora más que nunca puede decirse: Dios los crea y el Diablo los junta. ¿Será para que el Partido Republicano en una sola batalla contra los dos, los deje vencidos? El ángel tutelar de Costa Rica, de nuestra bella patria probablemente así lo quiere. He ahí el Partido de dos cabezas. ¿Por quién vota el duranista; por quién vota el civilista? ¿Está cada cual seguro de servir a su causa, una causa tirada ahora a la suerte?

¡La fusión! Ahora se convencerá Costa Rica de quiénes exaltaron a la presidencia a don Ricardo Jiménez! Seguramente el genuinismo no tuvo en cuenta que iba a exhibir su pequeñez, que iba a probar muy pronto que solo jamás hubiera exaltado a la Primera Magistratura de la República al ilustre tribuno don Ricardo Jiménez.

Nosotros como republicanos, conocemos el terreno sobre que nuestra planta se asienta. Estamos orgullosos hoy más que nunca de serlo. Hemos luchado sin variar de política por la verdadera república, por los hombres honrados y no claudicamos. Don Ricardo Jiménez podrá hoy comprender cómo ese genuinismo que le vendía adhesión oficia también en el altar de sus enemigos y de los enemigos de la República. Todo fué hace cuatro años para ese genuinismo cuestión de número: vieron que el Partido Republicano lanzaba a don Ricardo Jiménez como candidato, y dijeron, aquí que no perdemos, y sólo por no perder, sin convicciones, sin hacer distinciones de hombres.

Por nuestra parte, la enseña azul continúa su camino victorioso más entusiasta que nunca, y más orgullosa; é invita a todos los duranistas y civilistas de prestigio, de carácter a acogerse bajo sus tiendas de paz y trabajo, tan grandes y significativas como el cielo azul.

## Machacando sobre el yunque

Puesto que nadie desconoce que las clases obreras del mundo, a causa de la verdadera democracia y a causa del sano republicanismo, son el factor primordial alrededor del cual giran los progresos de un país, bueno será que refiriéndonos a ellas y sólo a ellas veamos cómo es indispensable laborar en el sentido de su cultura y de su aprovechamiento. Sobre esto nunca será excesivo el empeño que se emplee, y si al final de la jornada por recompensa sólo recibimos el desdén o el olvido de quienes nos rodean y observan, ello no será bastante para obligarnos a echar pié a atrás. Cuando se está convencido de la bondad de un empeño, cuando se tiene conciencia de que se realiza una obra buena, se oye siempre una voz interior, la que produce la energía, que nos grita "EL ADELANTE" y nos entusiasma en la prosecución de nuestra empresa.

"HOJA OBRERA" se fundó para servir, en todas las formas posibles y con toda la mayor modestia, a los miembros de las clases obreras de todo Costa Rica. Ha querido que tengan todos los obreros un lugar a donde concurrir para exponer proyectos, para sentar ideas, para practicar unión y concordia: pobre y humildemente va realizando su intento. Y si todo no ha sido de la aprobación de todos, es porque obra humana al fin, lleva inherente los defectos, las debilidades, las faltas, de todo lo que sale de los hombres: pero aquí está pronta a escuchar cargos para que si son justificados procurarles enmienda y para que si no lo son hacerlos discutir, para bien de los unos y los otros.

"HOJA OBRERA" repite ahora y repetirá siempre que su único objeto es servir y ser útil a las clases obreras de esta tierra, en donde si hubo épocas en que los déspotas quisieron rebajar el nivel de ellas para salir avantes en sus malos designios, ha habido épocas, como la presente, en que la amplia libertad y tolerancia de que disfrutamos hace que ellas aparezcan en el verdadero puesto, que en la civilización de los pueblos les corresponde. Antes las clases obreras, sin instrucción, ni adelanto, eran tenidas como una cosa, hoy se las considera como un factor del progreso general. Factor que comprenden y no descuidan los hombres de gobierno y los hombres de estado; quienes dirigen voluntades con los propósitos de que sea efectiva la igualdad pregonada por todas las leyes morales, religiosas y sociales.

¿Hay alguien que se atreva a poner en duda que las clases obreras son factor importante en la vida de nuestra Patria? Si ese alguien hay, a lo menos quédenos en "HOJA OBRERA" el recurso de

conocerlo y de darlo a conocer y si no lo hay, vengan todos, obreros de uno a otro extremo de la República, los de los campos y los de la ciudad, los de las ciudades alumbradas con luz eléctrica y los de los pueblos alumbrados con faroles de canfín, a colaborar en la buena empresa de dar a conocer ese factor. Darlo a conocer, no mediante griterías y hombreadas que en definitiva a nada conducen, sino mediante el sincero deseo de ir en camino de avance hacia el bien y felicidad de todos: procurando mucha cultura, mucha instrucción, mucho cambio de horas de ocio y de vicio por horas de lectura y recogimiento. Esto nunca será machacar en hierro frío, será cuando mucho machacar sobre el yunque y esa es misión de periodistas.

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani

## Misión de la mujer

Generalmente las mujeres nos preocupamos por tratar asuntos de vestidos, paseos, novios, etc.; pero nunca, o casi nunca pensamos en nuestra importancia real y verdadera, porque no nos juzgamos capaces de tenerla.

Y de que depende la influencia que ejercemos sobre los demás si no es de nuestro saber y de nuestra energía?

Si el hombre tiene en el mundo un puesto, una tarea que cumplir, por que no hemos de tenerlos también nosotras?

No quiero decir con esto que podemos hacer todo cuanto el hombre hace, así por ejemplo, nos sería imposible construir un ferrocarril, un puente, o una casa; pero sí podemos convertir ésta en un hogar feliz y dirigirlo bien al cabo de un esfuerzo mental, el que será mayor si nos preguntamos cual es nuestro valor en el mundo para nuestro hogar, para la sociedad, para la Nación, para la Humanidad y para nosotras mismas.

No siempre piensan las madres en la importancia que tiene el que una joven pueda dirigir y gobernar a sus hijos, y por esto nos enseñan a coser, a cocinar, a tocar algún instrumento, etc.; pero no nos hacen conocer la responsabilidad maternal que desde nuestra infancia comienza. Es a nosotras a quienes toca asegurar el vigor físico, moral e intelectual de los descendientes y por lo tanto no debíamos descuidar nuestra salud ni desperdiciar las facultades intelectuales en lecturas inútiles y estudios incompletos.

Sería muy feliz una mujer si viviera convencida de que al morir puede dejar a sus hijos una rica herencia, no de dinero, pero sí de buena salud, buen carácter, tesoros de fuerza, energía y pureza, en fin, una herencia que resultara de una vida ordenada en todo sentido.

El único medio de conseguir todas estas cualidades lo encontramos en la instrucción, que nos es muy necesaria desde luego que debemos ser naturales educadoras del hombre, y en nuestra triple misión de hija, madre y esposa, debemos constituir la felicidad de la familia.

La mujer ateniense estaba reducida a un lugar muy inferior al que hoy tenemos: muy pocas aprendían a leer y a escribir, y la idea de la "dignidad humana" no había nacido en ella. Antes del matrimonio solo había aprendido a hilar la lana, a no hacer preguntas y a ser moderada.

Muchos hombres afirman que no es necesario que nos instruyamos. Crisalo opinaba del modo siguiente: "No es honesto por muchas causas que una mujer estudie y sepa tantas cosas. Su filosofía y su estudio deben consistir en formar el espíritu de sus hijos para las buenas costumbres, cuidar de su hogar y de sus gentes y ordenar sus gastos con economía."

Jenofonte, filósofo ateniense, confiaba al marido la misión de formar el espíritu de la mujer y de enseñarle los deberes de la vida de la familia, tales son: la economía, el orden, la ternura con los niños, etc. Pero él tuvo también el mérito de acercarse al ideal de la familia moderna llamando a la mujer para que tomara parte en los

asuntos de la casa y en las ocupaciones del hombre.

Fenelón, en su libro que escribió para las madres dice que la mujer está destinada a desempeñar un gran papel en la vida doméstica y que para ello es suficiente que aprenda a leer, a escribir y un poco de gramática, es decir, apenas lo necesario para poder educar a los hijos.

Como se ve, este gran moralista tampoco favorece nuestra educación, pero debemos elogiarlo y agradecerle que haya resistido en parte a las preocupaciones de una época en que la joven estaba consagrada por su sexo a una ignorancia casi absoluta, y que haya escrito un libro excelente en cuanto encierra, que sólo es defectuoso por lo que en él falta.

Samuel Smiles dice: "La señora es el complemento del caballero; es el rayo de sol de vida en el hogar de todo hombre honrado."

Esto es muy verdad tratándose de una mujer ordenada y trabajadora, que ofrece a su familia un ejemplo inteligente y digno; entonces tiene prácticamente más en que entender y facultades más agradables que ejercitar que su esposo destinado a ganar el pan de cada día.

Ella es la encargada de modelar y hacer germinar esas bellas cualidades en sus hijas que han de ser esposas más tarde.

La frivolidad, el fastidio, la imaginación vagabunda, la charlatanería, la incapacidad para dedicarse a trabajos serios y otros defectos son engendrados por la ignorancia.

En nuestras manos está el elevar o rebajar y degradar la sociedad, siendo así que debemos tener orgullo por conservarla colocada en la más alta cumbre.

Toda nuestra educación debe ser relativa a los hombres. Debemos hacernos amar y honrar de ellos, educarlos cuando jóvenes, aconsejarlos, cuidarlos y hacerles la vida agradable.

Se dice que la mujer es más flaca de espíritu que el hombre y precisamente por eso es necesario que fortifiquemos nuestra inteligencia sin tratar de entrar en estudios inútiles, ni pretender llegar a ser sabias, pues esto sería mas bien ridículo.

Tampoco quiero decir que la mujer puede encontrar igualdad entre su educación y la del hombre; pero es preciso que se la instruya para que pueda desempeñar bien el papel de institutriz natural de sus hijos; para que sea la digna compañera del hombre y así se interese en sus trabajos y tome parte en sus preocupaciones; para que no deje apagar en el corazón del hombre el amor que a los estudios había consagrado desde antes, y últimamente porque es muy justo que los dos sexos tengan igual derecho a la instrucción. No consintamos pues, que nuestras facultades queden inútiles y sofocadas y así daremos cumplimiento exacto a nuestra noble misión.

Leticia Fonseca de Céspedes.

Inteligente y joven señora que hoy ejerce el magisterio en Tres Ríos. Tiene aptitudes artísticas muy desarrolladas pues además de escribir bien es una magnífica cultivadora de la música.

(De Cordelia)

## Quien viento siembra, tempestad recoge

ATRAVESAMOS en estos momentos por el periodo álgido de la actual campaña electoral. Lentamente transcurren los últimos días que preceden al 7 de diciembre próximo. Tal vez por la grata perspectiva ensanchamos nuestros pulmones con el oxígeno de la libertad que por primera vez respiramos como signo precursor de la victoria.

Ante el exponente irrefragable de tal verdad, la *gallichancha* acomete con trompa, patas y espolones estrellándose siempre donde quiera que bulle la sangre de los enemigos del retroceso y de la tiranía.

Ningún esfuerzo se necesita para observar el desaliento de los adversarios de abajo y la desesperación terrible de los de arriba.

La conciencia es para ellos un tormento cruel después de haber ofendido a don Máximo Fernández, por la prensa y por la tribuna, de la manera más espectacular.

La calumnia, esa arma predilecta de los malvados que en ella cifran sus esperanzas de triunfo, ha sido usada por los enemigos como afilado puñal para herir por la espalda al caudillo de los incansables "neos".

Los tiros más certeros disparados contra la nítida frente del Licenciado don Máximo Fernández, han rebotado contra Durán, haciéndolo caer en tierra y exclaimar desesperado: ¡SÁLVENSE EL QUE PUEDA!

Haciendo punto omiso de lo que tanto para el hombre como para la colectividad humana significa el CARACTER o lo que es lo mismo la VERGÜENZA, el duranismo reanudó con más fuerza que nunca sus trabajos en pró de la fusión con el iglesismo, dando por resultado que Iglesias y Durán se obligan de mancomún e insólito a ceder sus diputados en beneficio del candidato que por mayoría de votos haya de ir al Congreso a luchar contra Fernández.

¿Cuál de los dos tiene más probabilidades de ir al Congreso? La voz popular señala a Iglesias y en eso se fundan muchos iglesistas para asegurar que la fusión sólo a ellos beneficiará en caso de triunfo contra Fernández.

Pero es el caso, que los duranistas a su vez, también creen en la mayoría de Durán sobre Iglesias, y a eso se atienen para asegurar que el gallo a pesar de su pretendida viveza política se quedará con un palmo de narices, aunque sin perder los gastos de propaganda porque cualquiera de los dos que llegue a la presidencia pagará los créditos contra el fallido, como condición "sine qua non".

Y a todo esto, qué dicen los fernandistas? ¡Oh!, ellos están gozosos de saber que Iglesias y Durán han muerto por la boca como el pez, y caído en el lazo de su propia trampa, pues es inconcuso que al fusionarse con fiesan su debilidad y más que todo: que mentían con sobra de cinismo cuando por la tribuna y por la prensa aseguraban a sus partidarios que aplastarían al *agonizante* fernandismo.

Es también otra verdad que se desprende lógicamente de la fusión: que los antifernandistas no han de estar tan fuertes cuando ni unidos cuentan

con el cociente necesario para el triunfo en la elección directa y por eso se preocupan sobre todo de la combinación de papeletas para diputados.

La declaración que *Regeneración* órgano del partido civil hizo con fecha 26 de julio último negando la fusión, no ha sido inconveniente para que ella se haya verificado de manera evidente e irrevocable.

Tan indigno procedimiento nos autoriza para llamar a Iglesias y Durán irrespetuosos de la palabra empeñada que debe ser inviolable, e inconsecuentes con sus partidarios que no merecen la burla de que están siendo objeto.

¿Hasta cuándo se estimará el carácter como el mejor galardón que el hombre debe ostentar?

¿Hasta cuándo la ilustración de las masas populares cerrará el paso a la inconsciencia y al fanatismo que explotan los caudillos políticos inescrupulosos como Iglesias y Durán, protagonistas de la farza cómica que después de mutuos insultos y de retumbantes protestas contra el *artero fernandismo* concluyen en un abrazo que repugna y una confesión que mancilla?

¿Consentirán los civilistas y duranistas que se les cuotice como ciervos de mercados orientales, sin reparar que ellos no pueden desempeñar sin ridículo el papel de chivos que siempre han atribuido despectivamente a los fernandistas?

FUSIÓN, según el diccionario político antifernandista significa: negocio indigno por el cual un caudillo traspasa (valor entendido) a otro caudillo, su gente o partidarios, como si fueran esclavos sacados a subasta.

Esa definición aplicada justamente al eximio patriota don Máximo Fernández, por su apoyo desinteresado a la candidatura triunfante del actual Presidente don Ricardo Jiménez, cabe ahora, sí por cierto, porque los que en esta fusión intervienen son los elementos antagónicos que posponen los intereses de la patria ante la conveniencia particular.

La fusión consumada es en fin, la mejor prueba de que el olimpo no tiene patria, de que ese partido cuyo factor es la aristocracia, poco le importa que Costa Rica retroceda moral y políticamente; poco le importa que como resultado de sus absurdas e indignas componendas renazca el monstruoso despotismo con sus odiosos espías, pues lo único que le preocupa, oiganlo bien, es no perder su acción al Presupuesto de Egresos de la Nación o al favor oficial.

El carácter no debe ser planta exótica en Costa Rica. Si los políticos de profesión desde la altura en que viven desprecian su virtud porque creen que el pueblo esta compuesto de ilotas que no saben distinguir la luz de la obscuridad, lo puro de lo sucio y lo correcto de lo indigno; nosotros los humildes debemos sacudir el polvo de nuestra inconsciencia y la sin razón de nuestro fanatismo, enseñándoles que es condición indispensable para aspirar a la presidencia: RESPETAR LA PALABRA EMPEÑADA y ser amante del orden que garantiza el éxito de todas las gestiones.

NIC KARTER

## Procedimientos criminales

Lo que ha ocurrido en la villa del Paraíso y que tanto ha conternado a los buenos costarricenses, no es más que uno de tantos detalles de la conducta observada por los directores del duranismo contra el Partido Republicano.

Cuando la jira del señor Fernández a Alajuela se cogieron todos los cabos que demostraban que el duranismo estaba propuesto a provocar un gran bochinche que diera ocasión a un conflicto en contra del republicanismo.

Cuando el viaje del candidato republicano a Santa Ana los duranistas provocaron en el camino otro bochinche en contra de los republicanos.

Cuando fué el jefe republicano a Escasú los duranistas provocaron otro conflicto.

En Alajuela se salvó la situación gracias a la actitud del Comandante de Policía y sus subalternos.

En Santa Ana se salvó gracias a la intervención de la policía de la capital; lo mismo ocurrió en Escasú.

Desde un principio ha vivido en el ánimo de la dirección del duranismo el afán de provocar conflictos populares en las fiestas republicanas, con fines oscuros cuyas intenciones no escapan a la más sencilla penetración.

Que hay víctimas? al duranismo no lo preocupa: él lo que quiere es ver si consigue un imposible, llegar al Poder.

El Olimpo no repara en el pueblo: el Olimpo no piensa en el pobre pueblo, en el honrado artesano, en los huérfanos, en las viudas, en las madres que quedan sin hijos. el duranismo ha venido buscando ocasiones para un gran bochinche en que haya muertos y heridos para tratar de manchar a los republicanos.

El domingo último, día en que el candidato republicano llegaba a Paraíso, un hombre muy conocido que encubre mucha maldad bajo largas y canas barbas había estado temprano en aquel pueblo distribuyendo hojas sueltas llenas de insidia y provocación contra los republicanos; ese hombre permaneció oculto con un grupo mientras se verificaba la fiesta republicana. Otro hombre sospechoso había estado en conferencias con el desgraciado Solano, ex-Jefe Político del Paraíso. El de las hojas sueltas y el de las conferencias son duranistas.

El Jefe Político no estaba en sí. Con el mismo derecho que los de la argolla gritan ¡abajo el

réprobo! un grupo de pueblo republicano gritaba ¡Abajo la chancha! Eso bastó, en aquella fiesta republicana, en aquel día de los republicanos en la villa del Paraíso, para que Solano, el Jefe Político se echara sobre ellos y disparara su pistola sobre el grupo.

Pero ese Jefe Político ha sido un instrumento, no, no lo culpamos tanto a él. El crimen debe pesar en otra parte y obligación es de todos los buenos que lleguen a conseguir cabos en el asunto que los presenten al proceso.

El crimen fué demasiado tonto, demasiado brutal, para explicarlo como acción personalísima; precisa haber obedecido a alguna sugestión extraña para ejecutarlo. ¿Cuál? Quizás la encontremos.

¡Que loable la conducta de los republicanos! En vez de dejar que en su excitación el pueblo se hiciera justicia, los republicanos protegieron con sus cuerpos al homicida y trataron por todos los medios de calmar aquella excitación. Y todavía hay almas, tan pequeñas y envenenadas, que pretendan hacer cargos a los generosos, a los patriotas republicanos!

¿Qué pretende? ¿qué busca el duranismo con sus seguidas provocaciones? Este partido tiene miras incalificables, él necesita, busca el modo de provocar un gran bochinche en que haya muertos y heridos para hacer que la culpa caiga sobre los republicanos.

Las autoridades buenas, las gentes honradas deben ponerse en guardia y vigilar a esas gentes.

El crimen cometido en el Paraíso es horrible. Aquellas dos muertes pesan gravemente sobre la dirección de un partido que trata ganar terreno con la provocación de conflictos sangrientos en nuestro pueblo.

Crímenes como el del domingo recuerdan las autoridades iglesistas y cletistas. Con don Ricardo no debe pasar eso. En la elección más libre que hemos tenido y con un Presidente republicano es un crimen de doble estatura que haya autoridades mal aconsejadas que provoquen conflictos y que disparen sobre las gentes cual si fueran perros.

Todos los buenos deben juntarse para protestar contra la conducta del duranismo.

Bernardo

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernandez

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

### Baile de Obreros

Grandes preparativos se hacen para llevar a cabo el baile que dará la Sociedad de Trabajadores en el Teatro Nacional el 24 de diciembre. La intención de la Sociedad es que esta fiesta resulte hermosa, llevando como lema: el orden y cultura de la clase trabajadora.

El comité del baile quedó organizado así: señores don Ruperto Sáenz, don Enrique Chavarría, don Juan D. Tejada, don Ramón Coruero, don Ra-

món Rivera, don José J. Loria, don Higinio Villalta, don José Méndez Chaves, don Rafael Rojas C., don Andrés Montero, don José Araya, don Adán Calvo, don Domingo Núñez, don Alberto Soto y don Rafael Rojas.

Acordaron: 1º que la cuota del baile sea de ₡ 5.00.

2º Que la suscripción se cerrará el 20 de diciembre.

3º Conceder dos premios a las dos señoritas que asistan al baile con traje elegante, sin ostentación de lujo.

4º Nombrar una comisión de se-

ñoras entendidas en el arte para que califiquen el traje de las señoritas bailarinas, y fallen cuales son las acreedoras al premio.

A esta fiesta asistirán gran número de obreros y obreras de provincias, pues el entusiasmo es grande, así como en los obreros de la capital.

### SEÑORES AGENTES

— 0 —

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

### EL FORO

La Revista mensual de Luis Cruz Meza debe ser leída por toda clase de personas. Ella da nociones de cómo deben vivir los hombres en sociedad. SUSCRÍBASE: UN COLÓN EL TRIMESTRE.

### Una ganga

Se vende una casa situada en el "Laberinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª, es propia para comercio por ser esquina, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

# AL PUBLICO

**La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de Hoja Obrera, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.**

**La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.**

## Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig  
Propietario

Jose Roig  
Manager

tomarlo a viciará se porque cantina esta en trago ningún tome No  
**Aquí se arregla la chanfaina**

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

## Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez  
Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

## BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

## Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

## Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y simptomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APARTADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

## BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.  
Manzana de Anís, Faancis Jammes.  
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.  
Jacobe, Joaquín Ruyra.  
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.  
Juventud de Príncipe, W. M. Forster.  
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.  
El amor catedrático, G. Martínez S.  
La enjuta, Víctor Catalá.  
Dios salve a la Reina, Allen Upward.  
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.  
Rebeldía, Joaquín Dicenta.  
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.  
Kolstomero, León Tolstoi.  
Casa por alquilar, Carlos Diskens.  
Minnie, Andrés Lichtenberger.  
El dragón de fiego, J. Benavente.  
Ernestina, Prudencio Be. trana.  
Boda oficial, R. H. Savage.  
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.  
Rey en la tumba, Anthony Hope.  
Fausto, Ivan Turgueneff.  
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.  
Las cerezas del cementerio, G. Miró.  
El espada Montes, Frank Harris.  
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.  
La voz de las campanas, C. Dickens.  
Historias de locos, Miguel Sawa.  
Nerto, Federico Mistral.  
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.  
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.  
¿Culpable?, W. Le Queux.  
El lunar, Alfredo de Musset.  
For la vida, J. Pous y Pagés.  
Las rocas blancas, Eduardo Rod.  
Su Majestad, Henri Lavedán.  
El cadáver viviente, León Tolstoi.  
El refugio, R. L. Stevenson.  
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.  
La puñalada, Marián Vayreda.  
Erótica, B. Morales San Martín.  
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.  
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n° 270.